

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888  
NUM. DEL DÍA 5  
5 céntos.

Viernes 10 de Agosto de 1917

ATRASADO 10 céntos  
Número de hoy: 3.067.

**ES LA CERA MAS BRILLANTE Y PERMANENTE PARA LUSTRAR PISOS. LINOLEUM. MUEBLES. MARMOLES etc.**

## Gran Premio y Medalla de Oro en la Exposición de GENOVA

Fabricante: D. Julian Diaz-Guemes, Burgos, que elabora también las acreditadas Marcas registradas de pastillas para lujar calzado y correaje «Sucesor de Dominguez». Vitoria. El Huevo y Numancia, como igualmente el económico encaustico *Pasta-Cera-Bero*, siendo además almacenista de toda clase de materias primas para el ramo de cerería, y blanqueador de ceras en gran escala.

Puntos de venta en Soria: Farmacias de don José Morales Orantes y de don Enrique Ramirez Redondas.

## El papel y los montes españoles.

En la revista «España Forestal», publica don Octavio Elorrieta un artículo, en el que estudia la producción y consumo de papel en España, cuestión interesantísima en los actuales momentos. Nuestro mercado nacional consume cada año unas 57.000 toneladas de pasta de papel, pudiéndose afirmar que este consumo aumenta anualmente en un 7 por 100. De esta cantidad la cuarta parte es consumida por los periódicos. La producción de pasta de papel en España es de unas 15.000 toneladas; de modo que en este artículo somos, en proporción considerable, tributarios del extranjero.

No es que falte en España la primera materia para su fabricación. Sólo en los Pirineos aragoneses y catalanes existen 49.000 hectáreas de pinabete, principalmente en las provincias de Huesca y Lérida, las cuales pueden dar anualmente 30 millones de metros cúbicos de madera, que no es exagerado decir podría reducirse a 15.000 toneladas de pasta mecánica ó 10.600 de pasta química.

Unicamente la explotación, ya estudiada técnicamente, de las 15 millones de hectáreas de pinabete en el valle de Arán, con una posibilidad de 12 millones de metros cúbicos; supone una producción de 6.000 toneladas de pasta mecánica ó 4.000 de pasta química. Además existen en España, según estadísticas oficiales, 600.000 hectáreas de espartiza es, con una producción de 800.000 toneladas de esparta que podrían dar 150.000 toneladas de pasta; solo los montes públicos, que constituyen una pequeña parte de la zona espartizal, podrían suministrar de 15.000 á 20.000 toneladas. Y aun podría añadirse la gran cantidad de pasta proveniente del cultivo del chopo, cultivo que, en terrenos hoy abandonados, sería capaz de dar, dentro de no muchos años, una renta muy saneada á sus propietarios.

Más difícil de resolver que el problema de la producción es el de los transportes. Actualmente, es más barato el flete de Suecia á Pasajes (17 ó 18 pesetas por tonelada), que el transporte desde la sierra de Guadarrama á Guipúzcoa ó Vizcaya, donde se encuentran las más importantes fábricas de papel español (25 pesetas por tonelada más el arrastre en el monte).

Para resolver este problema no consiste la principal dificultad en la reducción de las tarifas de los ferrocarriles, sino en la construcción de vías de saca en los montes. Por esto dice el señor Elorrieta que es preciso que el ministro de Fomento se ocupe en trazar el plan de caminos de saca de los montes más valiosos, teniendo presente que en muchos casos la construcción de ta-

les vías resultará económica y remuneradora.

En cuanto á la capacidad industrial de las fábricas españolas es suficiente para producir toda la pasta mecánica necesaria; pero no sucede lo mismo con la pasta química, cuya industria no existe en nuestra nación, y sería preciso montarla por entero.

El desarrollo de la industria papelera en España puede llegar á ser importantísima, no sólo por el consumo interior, sino por la exportación, cada día más creciente á los países americanos.

## Las vacas lecheras.

La raza vacuna llamada *bretona* se cría en Francia, en la región de su nombre; por sus caracteres pudiera considerársela como la raza holandesa empujueñecida. Son animales de un peso medio de 200 kilos y muy rústicos. Hay algunos de palaje blanco y rojo, pero desde 1885, época en que se creó el *Herd Book* de la raza, no se admiten inscripciones sino de animales blancos y negros.

La cabeza y el cuello son negros, con una estrella en la frente; las espaldas, axilas y miembros anteriores están cubiertos por una faja negra que se extiende por el dorso, costillar y vientre, á la manera de cincha; hay á continuación otra faja blanca, que cubre parte de la grupa, los flancos y los miembros posteriores; la parte posterior de la grupa y nalgas son negras y la cola blanca. Estas fajas están netamente delimitadas, sin haber nunca mezcla en los colores.

La producción por vaca se calcula en 1.500 litros de leche anualmente, con 5 á 6 por 100 de substancia grasa.

Esta cifra de producción es muy buena si se tiene en cuenta su pequeña talla; en cuanto á la producción de manteca, la enunciación del porcentaje de manteca no necesita más comentarios.

Su rusticidad hace la cría muy fácil y las vacas paren á menudo en pleno campo; se llevan al establo, reconfortándose con cualquier bebida caliente ó un poco de alimento, y á la mañana siguiente vuelven á salir al campo.

Los terneros son destetados á las tres ó cuatro semanas y ya buscan su nutrición pastoreando; se les da una rica ración suplementaria de suero pues si no su nutrición sería muy deficiente.

## Gestión humanitaria del Gobierno.

Un rasgo de Alemania.

Dice *Heraldo de Madrid*:

«Aunque en todo lo que se relaciona con las cuestiones de carácter internacional guarda el Gobierno extraordinaria reserva, tenemos noticia de que recientemente ha ultimado con éxito una gestión que iniciara cerca de los Gabinetes de Alemania, Francia é Inglaterra á los pocos días de subir al Poder.

Como con su publicación no perjudicamos los intereses nacionales, damos la noticia tal como se nos facilitó por persona muy autorizada.

Sabido es que los barcos-hospitales franceses é ingleses no podían navegar sin grave riesgo de ser echados á pique porque los comandantes de los submarinos alemanes alegaban que aquellos conducían contrabando de guerra.

Esta fué la justificación de los citados comandantes cuando torpedearon dos tres buques-hospitales.

El Gobierno español quiso realiza

## AGRICOLAS.

### La selección de las semillas.

En esta época de recolección es conveniente que nuestros agricultores hagan un estudio de los granos recolectados, para elegir entre ellos los que mejores condiciones presenten para ser utilizados como semillas.

La recolección de las semillas no es otra cosa que la elección racional de los granos con el fin de mejorar y producir ventajosamente la variedad que tratamos de cultivar.

La selección se puede efectuar de diferentes maneras:

**Selección metódica.**—Consiste en recoger las espigas ó granos que provengan de las variedades más productivas para después utilizarlos como semillas. La recolección de las semillas se hace cortando las que en el campo ó en la era se nos presentan como más hermosas; y con el fin de completar la operación se pueden separar los granos de las extremidades de las espigas utilizando como semilla solo los del centro que son los que resultarán más pesados y voluminosos y por tanto con las mejores condiciones para la siembra.

En las plantas cultivadas hay *aptitudes productivas que son hereditarias* y éstas deben ser objeto de estudio de nuestros agricultores para elegir como semillas las de aquellas plantas que ofrezcan la mejor actitud.

El cultivador debe hacer un estudio comparativo entre la semilla sembrada y el grano recogido para ver si entre aquella y éste hay diferencias sensibles, y si estas variaciones han podido ser *espontáneas*, es decir, sin que en ellas haya intervenido la mano del hombre, ó si han sido *provocadas* por modificaciones en el medio cultivado ó en los fenómenos de reproducción substituyendo la fecundación natural por la fecundación artificial.

**La selección según el peso de los granos** permite que cuando se siembran los de mayor peso tome el embrión un gran desarrollo y don de nacimiento á plantas vigorosas.

**La selección según la dimensión del embrión.** Preconizada por Castex, es un medio para favorecer el hijo-

miento y la precocidad, y si bien es una operación dificultosa para practicada en el gran cultivo, la podemos utilizar para la creación de variedades perfeccionadas y para el mejoramiento de nuestras plantas cultivadas.

**Selección según el color.** También el color influye en la calidad de las semillas, y así los granos de trigo de color amarillo claro tienen un desarrollo más tardío que las semillas de coloración oscura.

Para las patatas el color de la piel y de la carne tiene una importancia comercial considerable, y eligiendo entre las recolectadas las de la piel y carne, más solicitadas en el mercado es como se han formado esas exquisitas variedades que tanta aceptación y solicitud tienen en los mercados.

**La selección genealógica** empleada especialmente en seleccionar la remolacha azucarera, consiste en apreciar las diversas plantas destinadas á producir semillas, aislada ó individualmente y recolectar los granos producidos por cada una de ellas determinando por experiencia directa la facultad de transmisión hereditaria de cada uno de ellos. Este método exige mucho tiempo, pero permite constituir nuevas familias de plantas asegurando las cualidades que las distinguen.

**La selección mecánica.**—Esta selección es la más utilizada por los agricultores; bien con cribas aisladas y manejadas por el brazo del hombre, ó ya con cribas combinadas entre sí y dispuestas á ser movidas por el brazo del hombre, ó de un motor y que son susceptibles de obtenerse con ellas grandes rendimientos.

El empleo de las *cribas clasificadoras*, es altamente recomendable, pues además de que limpian los granos de tierras y malas semillas, permiten clasificarlos en varios tamaños, pudiendo utilizar aquellos que mejores condiciones presenten para semillas.

El sembrar granos desprovistos de malas semillas, economiza un gasto elevado en jornales de escarda, cuyo trabajo por lo costoso y malas condiciones que en muchos casos se hace, es menester reducirlo al minimum posible.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos; véase anuncio en cuarta plana.

una obra humanitaria, y previa consulta a los de Francia e Inglaterra, entabló una gestión cerca del de Alemania para conseguir la navegación sin riesgo de los barcos-hospitales.

El Gobierno alemán contestó al de España que si á cada barco-hospital de cualquiera de las naciones con quien está en guerra acompañaba un oficial de la Marina española, bastaría la palabra de honor de éste de que el barco no conducía contrabando para respetarlo y dejarle el paso libre.

El Gobierno español, previa aceptación por parte de los de Francia e Inglaterra, aceptó también la propuesta del de Alemania, y la negociación se dió por terminada, con reconocimiento de los Gobiernos francés e inglés á la humanitaria gestión del Gabinete español.

Y conforme á lo convenido han salido 11 oficiales de nuestra Marina para acompañar otros tantos barcos-hospitales.

### Misión terminada.

Dice el periódico de la Habana Cuba: «Por pasajeros del vapor español Alfonso XII, sabemos que el hecho de que se retire la comisión militar española que había en los Estados Unidos, obedece á que los principales pedidos de armas y maquinarias se han servido, y los que restan pueden ser examinados en los puertos de embarque por el personal del consulado y por el attaché militar de la embajada.»

Creen dichos pasajeros que después de las abundantes compras hechas en los dos años últimos, poco más puede adquirir ya España en los Estados Unidos. El material ha sido tan copioso, que no solo en barcos españoles sino en algunos ingleses se ha enviado á España

Los comisionados militares se encerraron en una profunda reserva cuando fueron interrogados acerca del asunto. Sólo dijeron que regresan á España por haber terminado la misión que les hizo ir á los Estados Unidos, pero tampoco dijeron en que consistía ésta.»

### Curso de Tiro en Soria.

El pasado miércoles llegaron á Soria parte de las fuerzas del ejército que han de actuar en las prácticas de tiro de artillería cuyos ejercicios comenzarán el día 15. Llegaron en tren especial habiéndose quedado en Almazán parte del material. El convoy se componía de 18 vagones, cuatro de ellos destinados á los jefes y soldados. Al frente de la expedición venía nuestro ya conocido amigo el primer teniente de la Escuela Central de Tiro señor Lopez, y al mando de una división de Sanidad Militar compuesta de cuatro cargas de artolas y dos coches Lónher un capitán del mismo cuerpo.

Como material llegaron dos camiones automóviles cada uno de los cuales admite una carga de 4.000 kilos, un coche Lónher, y otra clase de material menos importante. A la llegada de este tren, la estación se hallaba rebosante de público.

Ayer por la mañana, llegó el décimo regimiento montado de artillería, viéndose las calles llenas de gente mucho antes de la hora señalada para la entrada en Soria de la tropa, la que ha hecho su paso por la población á toque de trompeta sobre las once de la mañana.

La fuerza, iba al mando del pundonoso comandante don Carlos Lirón, componiéndose el material de 12 piezas de artillería Snchider y 23 carros de municiones y material.

El total de caballos entre los de los jefes, oficiales, tropa y arrastre es en número de 300.

Hasta ahora, solo han sido alojados los sargentos y sub-oficiales, en evitación de molestias al vecindario, medida que es muy de elogiar en nuestro Alcalde don Tiburcio Carrillo.

Anoche era esperado el Coronel de la Escuela de tiro que había de llegar en automóvil, pero que por fin no llegó, y para el día 13 se espera á la escuadrilla de aeroplanos que aterrizará en la

«Verguilla». El Capitán General llegará á Soria en los días 13 ó 14.

La animación en Soria con motivo de las prácticas de tiro, es muy grande, encontrándose llenos los hoteles y hostederías de militares y veraneantes.

### Subsistencias.

El Gobernador civil señor Miralles, nos ha manifestado esta mañana que los últimos acuerdos de la Junta de subsistencias piensa hacerlos cumplir con todo rigor.

Ayer —nos ha dicho— llamé á mi despacho á una comisión de verduleras, para amonestarlas, y que me expusieran las razones por las que se ven obligadas á vender á precio más alto que el establecido en la tasa, razones que nos me satisficieron cumplidamente.

El señor Miralles, en unión del Alcalde de Soria, piensa llegar hasta á colocar un puesto regulador en la Plaza de Abastos para todo aquello que se refiere á la venta de huevos, patatas y otras mercancías.

En cuanto á los huevos, según nuestras noticias particulares, es muy de lamentar que algunos señores llamados á velar por el interés del vecindario por el puesto que ocupan, los hayan pagado á un precio más alto que el establecido por la tasa.

El caso que un colega de anoche cuenta, nos ha sido relatado hoy también por el señor Gobernador cuya energía haciendo devolver el importe que rebasaba la tasa á un carnicero que quiso abusar de un comprador, es muy de elogiar.



### Impresiones personales.

Yo suelo pasear por la Alameda de Cervantes (nee Dehesa de San Andrés) como casi todos los mortales que tienen la dicha ó la desdicha de vivir en esta hidalga tierra, y á fuer de buen pelendón, yo os aseguro que nunca presencié espectáculo tan divertido como el que he presenciado estos días.

Yo si había oido al cofrade Poe como se lamentaba de que los niños se entretuviesen en el paseo tirando al blanco á pedrada más ó menos limpia sobre los transeúntes, pero no quise darle crédito, por no parecerme aquella ocupación propia de los niños; pero el otro día tuve ocasión de apreciar diversion semejante por mis propios ojos.

No me parece mal el entretenimiento en nombre del instinto guerrero de los pollos, que así aprenderán á tirar la piedra y esconder la mano, ni en nombre de la emulación, ya que si se dedican al tiro al blanco es porque ven á los artilleros; pero hijos míos, eso de apedrear niños indefensos de señoritas más indefensas todavía, no me parece bien, ni medio bien. Cierito, que hay algunos peñados que merecen la pedrada, más tened cuidado hijos, pues si se os va la mano y desgraciáis á una niña, sería horrible, ahora que todas se componen tanto para echar su cuarto á espaldas en esta lotería militar que no seré yo el que diga que se laz hecha encima.

Mi amiguita Rosario es una chica que por todos los lados es muy rica, y como quiere novios á millares, la cotejaron varios militares; más Rosario aceptar solo quería al de más elevada jerarquía, y no podía ver la graduación, hasta que el padre la siguió las huellas, y de un descaharrante pescozón, la hizo ver... las estrellas.

Yo suelo recibir muy pocas cartas por la razón sencilla de que ni tengo fuera la familia, ni tengo influencia, ni tengo dinero, ni tengo novia en lejanos sitios, por eso, ver al cartero sobre en ristre dirigiéndose á mi humilde personalidad, me regocija más que si á Ramírez le nombraran Alcalde, y ayer mismo, recibí la siguiente, que quiero publicar solo por darme importancia de hombre que recibe correspondencia:

«Señor Sandagro: Acabo de leer un suelto que publica Avisador Numantino en el que se pregunta el porqué yo no comparezco á trabajar en esas oficinas del Gobierno, y en contestación á él, quiero hacer constar:

1.º Que me encuentro en la lejana ciudad de Jauja que como V. sabe cae por el archipiélago indio según se sube á mano derecha, y no es cosa de que yo me mueva de allí y atravesase el mar poniendo al capricho de un submarino la integridad de mi individuo, solo por dar gusto á un gacetillero.

2.º Que trabajo mucho, pues usted no sabe

bien lo que me cuesta idear medios para cobrar sin ir á la oficina.

Y 3.º Que no cobro mi sueldo, solamente como dice Avisador sino que además cobro una gratificación que el Gobierno me da como premio á mi ingenio para chupar del bote.

Haga usted públicas estas manifestaciones, y en premio de ello, le mandaré un formulario de mi invención para vivir cómodamente.

Suyo affmo.,

EL SECRETARIO.»

Yo hago constar esto, y además, que el papel viene manchado de grasa, señal inequívoca de que el interesado come. La carta como todo membrete, trae un hibernón.

Un articulista que al parecer tiene hijos, se lamenta en un periódico del gasto de cohetes que se hace en todas partes, y cuyo ruido no deja dormir á sus pequeñuelos. Todo sea por Dios y por los niños del articulista.

Yo que también tengo pequeños en casa, aunque estos no son de oído tan bien educado, protestan de lo mismo, y propongo á los señores del Municipio que manden á los artilleros que han venido á las prácticas de Tiro, á otra provincia donde no se asusten los niños. Y no solo propongo esto, sino que se cierre la entrada en Soria á todo personaje «de campanillas» que quiera llegar; y por motivo idéntico, que no se hable de acontecimientos que «puedan meter ruido.»

¡Todo por los niños!... ¡Callad, que no se despierten!

MOT DE LA FIN

Quando veis á un pescador de caña tendiendo pacíficamente el anzuelo-sentado á la orilla del río, ¿á que general os recuerda?

—A Primo de Rivera!

SANDAGRO.

### De la Provincia.

#### Desde Burgo de Osma.

Los días 16 y 17 del corriente, se celebrarán en la plaza de toros de Burgo de Osma dos grandes corridas de novillos-toros que serán lidiados por Angel Pérez (a) Boli, y Antonio Aza (a) Soladorcito con sus correspondientes cuadrillas.

Se preparan grandes festejos para estos días, en conmemoración del Santo patrón San Roque, pero hasta la hora presente, nada podemos decir de ellos en concreto.

—Se da como seguro que ocupará la silla episcopal el lectoral de la catedral de Vitoria don Mateo Múgica. En esta, son varios los que le oyeron predicar en Vitoria, Bilbao y San Sebastián, y se hacen lenguas de las excelentes dotes oratorias de tan culto clérigo que por allá es muy querido.

—El día 6 del corriente falleció en este Hospicio la hermana Ernestina Pacifica Daillaral, hija de la Caridad, en religión Sor Luisa. Contaba 62 años de edad y 35 de vida religiosa. Estaba encargada de la dirección de los niños en la doctrina, y su muerte ha sido en general muy sentida, pues había llevado verdadera vida de santa.

Su entierro estuvo concurridísimo, siendo una verdadera manifestación de duelo.

—Ha sido nombrado notario eclesiástico de esta diócesis de Osma nuestro querido amigo don Pablo Morales.

EL CORRESPONSAL.

#### Desde Valdeavellano.

FIESTA DE LOS POBRES.—El día 8, en el elegante teatro de este pueblo, se celebró por la tarde una velada teatral cuyo producto se destinará á limosnas entre los más necesitados del pueblo.

Ante un selecto y numeroso público, representáronse las bonitas obras «Suspensio», original del novel escritor don Rafael Caffarena, y «La casta», «Soleá» y «Las de Segui», originales del joven escritor don Manuel Aceña. Entre los dos suman la edad respetable de 28 años, y escriben entonados, haciéndose aplaudir sus producciones.

Actores fueron los dos autores mencionados, y el jovencito Luis Cuartero, quedando todos ellos, á gran altura y mereciendo muchos aplausos que el público no dudó en tributarles.

Las actrices, preciosas niñas de 9 á 17 años, estuvieron encantadoras, se caracterizaron hábilmente, expresaron sus papeles con naturalidad, y dieron vida al pensamiento de los autores, como lo hubieran dado actrices aplaudidas.

Cristina Caffarena, hizo una gitaniilla como arrancada de las calles de Triana. Pilar María, Carmen Delgado y Pilar Caffarena fueron muy aplaudidas y llamadas repetidas veces para recibir plácemes y besos.

Felicidades á todos; muchos besos á las lindas actrices, y plácemes á la bonita madrileña-soriana Lolita Fernández que en el piano realzó su habilidad musical agradando á los oyentes y recibiendo aplausos por su carita hermosa y por su habilidad de artista.

EL CORRESPONSAL.

Valdeavellano Agosto 1917.

# Noticias

Las obras del trozo de la calle del Collojo que comenzó á adoquinarse con motivo de la desviación de la carretera de Tarazona á Francia, tocan á su fin.

Se nos ocurriría proponer al Ayuntamiento estudiase el asfaltado de esta parte de la población, dado caso de que una vez desviada la carretera, sería pequeño el detrimento que sufriera la mencionada pavimentación.

En estos días, sufren algunos quebrantos en su salud nuestros queridos amigos don Vicente Garcia Zornoza, y don José Tudela, archivero bibliotecario de la escuela de Artes e Industrias de Madrid.

Hacemos votos por sus más pronto restablecimiento.

Las obras de restauración que se llevan á cabo en la iglesia de Santo Domingo, merced á la liberalidad del señor Vizconde de Eza, van bastante adelantadas, quedando terminadas según el cálculo, más probable antes de fin de año.

La iglesia, será avalorada tanto exterior como interiormente, pues si por fuera se reconstruirán los fustes de columna que hoy faltan, las basas que han desaparecido, y gran parte del magnífico óculo que tendía á desaparecer, por dentro, se dará más luminosidad á la nave, mudando el coro alto al lado del altar mayor, descubriendo el rosetón, y destapando los capiteles que hoy cubre piadosamente una mano de cal.

Será obra que honre tanto al señor Vizconde de Eza, como á don Teodoro Ramirez, docto arqueólogo que se halla al frente de la misma.

Nuestro estimado amigo don Manuel Heras, Director de esta sucursal del Banco de España, pasa hoy por el triste trance de la pérdida de su señor padre político don Juan Ayala y Mira, cuya muerte en Ciudad-Real, lugar donde ha ocurrido, ha sido muy sentida.

Reciban nuestro sentido pésame, los familiares del finado.

Con objeto de organizar algunas cacerías, se hallan entre nosotros el celoso diputado á Cortes por Agrada don Mateo Azpeitia, en compañía del señor marqués de Villabragima, hijo del conde de Romanones.

Nuestro buen amigo y celoso corresponsal de San Esteban de Gormaz, nos comunica que en los términos llamados Tablazo, Walbardo y Valdegrin de aquella villa, han sido en los que más destrozos ha causado la piedra en el viñedo, cuyos daños ascienden á una buena suma de pesetas.

En el artículo referente á Santo Tomás (hoy Santo Domingo), que debido á la pluma del arqueólogo soriano don Teodoro Ramirez, publicamos en nuestro pasado número, se deslizo una errata de caja que queremos subsanar.

Hicimos decir á nuestro colaborador describiendo la portada del hermoso templo: en la clave, las almas de estos en el seno de Abraham, á la derecha el «espíritu del alma» que aconseja á Herodes esta matanza.

Desde luego, el buen criterio de nuestros lectores habrán comprendido que lo que el articulista quiso decir fue «el espíritu del mal».

Se encuentra en cama desde hace dos días nuestro querido director don Pascual Pérez Rioja, aquejado de una dolencia que afortunadamente no reviste proporciones alarmantes.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Los domingos por la mañana, escucha el público con sin igual complacencia las piezas de concierto que interpreta nuestra banda provincial.

Nos parece muy bien que hayan sido destruidos los antiguos bailables, y por ello felicitamos al director de la expresada banda, don Bernardo Garcia Ballenilla.

En la segunda quincena del próximo mes de Agosto se celebrará probablemente en Tarazona una reunión de delegados de los Sindicatos y Cámaras agrícolas de la provincia para tratar del inmediato establecimiento del proyectado Sindicato Agrícola nacional mutuo contra el pedrisco.

En el Boletín Oficial se publican las condiciones para optar al concurso para adjudicar doscientas treinta y una pesetas cantidad disponible del producto de las rentas correspondientes á los años 1914 y 1915 de la Obra Pía fundada en Medinaceli por don Juan Algors y Anaya para dotar doncellas pobres.

En la madrugada del 6 se inició un incendio en la casa de Florentino Aguilera, vecino de La-Hinojosa, que se propagó rápidamente á las viviendas de Sebastian Morero, Antonio Pascual, Florentino López, Toribio González, Mar-

celina Coscurita, Severiano Ropero y Juan Garcia, destruyéndolas por completo.  
 Merced a los trabajos de las autoridades y del vecindario, así como también a la valiosa ayuda de los vecinos de Orillares, Gujosa, San Asejo, Quintanilla, Espeja, Huerta del Rey y otros, el incendio pudo ser sofocado sin haber ocurrido desgracias personales.  
 Las pérdidas ocasionadas ascienden a 18.650 pesetas.  
 El siniestro se cree casual.

Existen epizootias declaradas oficialmente en los siguientes pueblos de esta provincia:  
 Viruela ovina: Baraña, Villasayas, Sauquillo del Campo, Cueva de Agreda, Valverde de los Ajos y Montuenga. Rabia: Baniel y Pozalmuro. Carbunco bacteriano: Alcubilla de las Peñas y Langa de Duero. Sarna: Santiuste y Valonsadero. Peste porcina: Caltojar. Casillas, Bordenoréx, Andaluz, Berlanga de Duero, Garray, Sotillo del Rincón y Cubo de la Solana. Fiebre de Malta: Covalada.

Según nos ha manifestado nuestro digno Alcalde don Tiburcio Carrillo, esta noche empezarán a lucir los focos que hace tiempo se tenía proyectado colocar en el paseo de la estación. También en breve serán colocados otros análogos en la calle del Collado.

En el Teatro Principal, actúan con éxito estos días las bailarinas y cupletistas hermanas Gaudet, que son muy aplaudidas.

En la Junta de monumentos que se celebró ayer bajo la presidencia del señor Gobernador, se dió un voto de gracias al señor Vizconde de Eza por las obras de restauración de Santo Domingo por él costeadas. Así mismo se trató de la conveniencia de declarar monumento nacional la Ermita de San Baudelio, sita en el término de Casillas (Berlanga), y que el Gobierno atienda el monumento nacional Monasterio de Santa María de Huerta, que se halla en mal estado de conservación.

Se acordó rogar al señor Obispo que en las reparaciones de los templos se respete la parte artística y monumental, procurando asesorarse del arquitecto diocesano, o de otra persona técnica.

La Guardia civil del puesto de Soria, se ha incautado de la escopeta de Lucio Alvaro, vecino de Lobia, que cazaba sin licencia en término de Los Rabanos.

Por los guardias del puesto de Noviercas, también ha sido recogida una escopeta que hallaron abandonada en término de Jaray.

Y por los del puesto de Vinuesa, ha sido puesto a la disposición del juzgado, el vecino de aquella villa, Francisco Díez, al que le fueron ocupados 4 trasmallos y un saco de truchas.

En breve quedará instalado en Soria, un consultorio de enfermedades de la vista, a cargo del eminente oculista don Eloy Sanz Villa, que trasladará a Soria su residencia desde Orense, siendo ayudado en sus trabajos por nuestro querido amigo el experto médico, Inspector de Higiene Pecuaría, don Enrique Arciniega.

En cada vega de España van a hacer un pedestal para colocar arriba al inventor del ZOTAL.

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la señora de nuestro simpático y buen amigo don Juan Sanz.

Madre e hijo siguen sin novedad.  
 Enhorabuena.

Vacante:  
 Farmacéutico titular de Santa Gadea del Cid, con 250 pesetas anuales y 15.225 litros de trigo por las iguales.  
 Término, 30 días.

**Viajeros:**

Han llegado:  
 —De París, Barcelona y Madrid, nuestro querido amigo y acreditado e industrial comerciante, socio principal del establecimiento «La San Martín» de Buenos Aires, don Aquilino Modrego Muñoz, a pasar entre sus parientes la temporada veraniega.  
 —De Madrid, Doña Segunda Díez de Isla.  
 —De Madrid a San Sebastián, pasó en automóvil el capitán Beker, de Nicaragua, agregado a la embajada española.  
 —De Burgo de Osma, el Maestrescuela de aquella catedral don Manuel Requijo.  
 —De Cádiz el abogado del Estado don Antonio Román.  
 —De Alhama de Aragón, don Domingo Delgado y señora.  
 —De Madrid, don Antonio Cuevas, empleado de los talleres ferroviarios de la Compañía Madrid-Zaragoza-Alicante.  
 —Ha llegado a Soria, con objeto de pasar unos días el bizarro capitán del honoroso cuerpo de artillería don Eduardo Vicente Gelabert.  
 —Le damos nuestra más efusiva bienvenida, deseándole que su estancia en ésta le sea grata.  
 —Han salido para Madrid, los conocidos

spormants forestales don Gonzalo Ceballos, don Antonio González y don Enrique Echenique, después de haber recorrido los pinares de la provincia.

—Para Sigüenza, salió ayer nuestro antiguo amigo don Juan Peñalba.

**Cultos en Soria.**

En la iglesia del Salvador se celebra, a las seis y media, la Novena al glorioso San Roque.

En Santa María la Mayor, continúa la «Visita diaria» a Jesús Sacramentado, a las seis y media.

**Ultima hora.**

**La huelga ferroviaria en marcha. El Gobierno está preparado.**

La conversación entre el ministro y los periodistas comenzó con la siguiente pregunta de uno de éstos:

—¿Seguirá la huelga?

—Creo que sí—contestó el ministro.

—Yo—añadió—lo tengo todo preparado.

Me han dicho que mañana, a las ocho de la noche, se paralizará la circulación de trenes.

El ministro de Fomento rectificará lo que anoche publicaron los obreros, y ahora voy yo a celebrar una conferencia con el director de la Compañía del Norte.

—Y no hay más—terminó el ministro.

A continuación facilitó a la Prensa el siguiente telegrama:

**La huelga de Bilbao en vías de arreglo.**

Los obreros metalúrgicos de Bilbao han aceptado el arbitraje de la Cámara de Comercio, ignorándose todavía si los patronos se colocarán en análoga actitud.

**Lo que dice «La Acción» (Periódico Maurista)**

«Si se tratara de reivindicaciones del derecho obrero, de justas demandas de los trabajadores para mejorar su condición, de protesta contra un atropello patronal ó un abuso de poder, nosotros estaríamos resueltamente al lado de los que utilizasen la huelga como lícita arma de defensa.

Pero en este pleito de los ferroviarios no se trata nada de eso; podemos afirmar, porque sobre el terreno hemos realizado la comprobación que la inmensa mayoría de los ferroviarios no quieren la huelga, y que si a ella van han de hacerlo obligados, arrastrados, sometidos violentamente a la coacción y a la amenaza.

A los obreros de ferrocarriles casi exclusivamente a los de la Compañía del Norte, se les ha tomado como instrumento de revueltas y de habilidades políticas, porque los mandadores de todo eso, los profesionales de la perturbación, que debieran estar en Fernando Poo desde hace tiempo, saben que ninguna perturbación más grande puede traerse al país que la de paralizar las comunicaciones, sobre todo en estos momentos y en esta época.

Así habrá observado el público que para los señores que dirigen la huelga —una huelga que no han acordado en asamblea general los obreros—, toda concesión es inútil, aun aquellas en que las compañías han sacrificado su amor propio y han vulnerado, en aras de la benevolencia, sus propios reglamentos.»

**Barco español torpedeado.**

La noticia relativa al cañoneo de una lancha pesquera por un submarino alemán, fué confirmada por el señor Dato al recibir a los periodistas.

Manifestó a éstos el jefe del Gobierno que, según telegramas recibidos en el ministerio de Marina, anteayer, a 50 millas al Norte del Abra de Bilbao, fué echada a pique por un submarino alemán la bonitera «Campolibre».

De su tripulación resultaron dos heridos graves y otros dos leves.

El submarino recogió los naufragos, curó a los heridos y transbordó a todos a otra bonitera, llamada «Sogalinda», diciéndoles que no habían distinguido bien la bandera, creyendo que era la francesa.

De estos telegramas—añadió el señor Dato—, el ministro de Marina ha dado conocimiento al de Estado, con objeto de formular la reclamación correspondiente.

**Las bases de la paz.**

Dice el «Nieuwe Rotterdamse Courant»:

«Dentro de poco, los rusos no tendrán ningún territorio austrohúngaro, y esto no sucedía desde el comienzo de la guerra.

Para las bases fundamentales de la paz y para la situación de la guerra significa esto una importante variación, variación, favorable a los centrales.

La gran ofensiva rusa ha terminado con una positiva ventaja para Alemania y Austria, porque involuntariamente coopera al programa ruso de llegar a una paz sin anexiones.»

**El voto por la paz.**

Comunican de Londres, que los periódicos ingleses dan la siguiente explicación al voto pacifista del diputado católico alemán M. Tehrenbach el 20 de Julio:

Algunos días antes de esa fecha, los socialistas alemanes, dirigidos por Scheidmann, declararon que era necesario manifestarse a favor de la nación pacifista de paz sin anexiones ni indemnizaciones, ofreciendo, en cambio, votar los créditos para la guerra.

Hubo un pacto entre los distintos partidos del Reichstag, y la moción y los créditos quedaron aprobados.

**Zotal**

Desinfectante é insecticida.

Lo mejor que se conoce por sus positivos resultados para la higiene, ganadería, viñas, plantas y árboles frutales.

Venta: Farmacias y Droguerías.

Concesionarios de los productos ZOTAL en España:

Camilo Tejera y Hermana, SEVILLA

**Ortopédico herniólogo en Soria**

HERNIAS (quebraduras.)

Desviaciones de la columna vertebral torceduras de las piernas y pies parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores, pero es necesario que se presente el propio enfermo a la consulta, pues se construyen para cada caso determinado, previos datos anatómicos.

Piernas artificiales, con pies de caucho esponjoso.

Consulta en BURGO DE OSMA, los días 24 y 25 del actual mes de Agosto, de 11 a 1 y de 3 a 6, en la FONDA DE PINILLA, y en SORIA los días 26 y 27 en el HOTEL COMERCIO, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina de Madrid.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, calle de Juan de Mena, núm. 23, 1.º, desde donde enviaremos gratis, a médicos y a particulares nuestro libro sobre las HERNIAS. -3-

**CHOCOLATES SAN SATURIO**  
**PEDRO LLORENTE**  
 Estudios, 2 y 4, Comercio  
 SORIA

**CLÍNICA DENTAL**

**A cargo del Odontólogo don José Mascías Aguilar**

ex-interno de San Carlos y ex-ayudante del Dr. don Florestán Aguilar.

**Domicilio de don Matías Cuevas**

Canalejas, 84, 2.º, Soria.-Teléfono 110.  
 Los martes en Almazán. 49

**Maquinaria.**

Compramos toda clase de maquinaria y material nuevo y usado.

Dirigir ofertas con datos completos y precios sobre vagón a

«Instalaciones industriales, Calle Bailén, 3, BILBAO. 7-8

**SOCIEDAD DE PREVISION**

**«LA MUTUAL Franco-Española»**

CAJA DE AHORROS

POPULAR SISTEMA TONTTI  
 Dotes para los hijos. Socorro para la viudez. Retiro para la vejez. Capital para el obrero. Protección a los huérfanos. Herencia para la familia.  
 Suscripciones realizadas 140.293. Capital suscrito 102.279.900 pesetas. Anticipos, Efectivo y Depósitos en Bancos financieros 29.668.613, 66 pesetas.  
 Domicilio Social de «LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA» calle de Alcalá núm.º 38, MADRID.

En SORIA, representante para la capital y la provincia, don Miguel del Río Cabrera, calle de Canalejas, n.º 49, quien dará detalles y antecedentes a cuantas personas deseen suscribirse. -12-

SE COMPRAN toda clase de Maquinaria de hierro, así como también toda clase de hierros, cobres, metales, zinc, plomo y papel inservible de comercios y Archivos, recortes de imprentas y demás.  
 Dirigirse a Auspicio Maturana, calle Corredera, 32, en Vitoria. -3-

Tip. de «Noticiero de Soria».

# AVISOS Y ANUNCIOS

## "NOTICIERO DE SORIA"

Precio de suscripción en SORIA y la PENÍNSULA:  
Tres meses.... 1'50 pesetas.  
Seis meses..... 3  
Un año..... 5

En el Extranjero, doble precio.  
PAGO ADELANTADO

Inserción de anuncios.—Se abonarán según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.  
Comunicados.—Por cada línea, se abonarán 50 céntimos de peseta, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aperte los de ley.  
Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

Los números del NOTICIERO se venden: Los del mismo día de su publicación a 5 céntimos y los atrasados, ó sean desde el día siguiente, á 10 céntimos.

### Tarjetas Postales de Soria.

Se hallan de venta, SOLAMENTE, en la Imprenta de Pascual P. Rioja, plaza de Teatinos, 11, bajo, Soria.  
(Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)  
Son las siguientes:  
Puente del Rio Duero.  
Museo Numantino (Parte del interior).  
Palacio de los Condes de Gómara.  
Claustro de la Colegiata.  
Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.  
Excavaciones en las ruinas de Numancia.  
Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna).  
Soportales del Collado.

San Saturio, Patrón de Soria, repartiendo su fortuna á los pobres; (Fresco de la Ermita).  
Detalle de los Claustros de San Juan de Duero.  
Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera).  
Orillas del Rio Duero.  
Interior de la Iglesia de San Juan de Duero.  
Ermita de la Virgen del Mirón.  
Detalle del Pórtico de Santo Domingo.  
La venta del ganado en la Feria.  
Ermita de San Saturio.  
Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.  
Plaza de San Esteban, en día de mercado.  
Cada tarjeta vale 10 céntimos, y la vista general de Soria, de doble tamaño, 20 idem.

## Fábrica de baldosas hidráulicas DE Joaquín Iglesias

Primera establecida en Soria.  
En esta fábrica montada con todos los nuevos adelantos, se construyen peldaños, fregaderas, lavabos, pilas bautismales y para agua bendita, de baño, mesas, cruces, lápidas y en especial toda clase de losetas, baldosas y ladrillos hidráulicos.  
Se reciben encargos en casa de Casto Hernández, Plaza de B. Robles núm. 1.

## Alceda y Ontaneda

(SANTANDER).—Aguas termales, cloruro sódicas, sulfúricas-azoadas, variedad bromoyoduradas, litúricas. Abundantes y excelentes manantiales, sin igual para enfermedades de la piel, nariz, garganta y oídos, matriz y anejos. Especialísimas para los catarros del aparato respiratorio y predisposición á contraerlos.  
En Ontaneda, gran sala de duchas.  
En Alceda, vaporario modelo para inhalación difusa en enfermedades respiratorias.  
PIDASE GUTA AL ADMINISTRADOR

Gran Hotel de Ontaneda, desde 10 pesetas.  
Estas aguas se venden embotelladas, en las principales farmacias y en el depósito, Arenal, 26 (VALDEARZA)

## "LA ORIENTAL," ALMACEN DE COLONIALES

Fábrica de Jabones y lejías pe todas clases. Fábrica de Chocolates marca SAN SATURIO.

## Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y 4.—SORIA.  
Artículos para tocador. Artículos para pintores.  
Tomando 25 kilos ó más de un solo artículo para fuera de Soria, se descontarán los derechos de Consumos en los artículos sujetos á éste impuesto.

## Angel Pérez Baraza.

EXPLOTACION Y CLASIFICACION GENERAL de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas  
COMPRA VENTA Y CAMBIO  
Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blanco y en colores, alpagatas, cuerdas y lonas. Astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.  
La Casa que más caro paga.  
Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 14.—Almacén: Carretera de Madrid, (frente Estación Ferrocarril).—SORIA.  
Esta Casa vende á precios económicos.

## GRAN TALLER DE MODISTA SUCESORES DE Remigia García.

CALATAYUD  
Esta casa tan conocida y acreditada en esta Capital y su provincia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.  
La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.



La Unión y El Fenix Español  
Compañía de Seguros Reunidos  
Agencias en todas las provincias de ESPAÑA, FRANCIA y PORTUGAL  
43 años de existencia.  
Seguros contra incendios.  
Seguros contra la vida.  
Subdirector en Soria:  
D. Rafael Arjona.  
Oficinas:  
Collado núm. 22.—SORIA.

## Termas Pallares (SOCIEDAD ANONIMA) Alhama de Aragón.

Gran Cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto.  
Cinco Hoteles espléndidos, cómodos y económicos, comunicados con todos los pisos por ascensores, cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral á 34°.  
Grandes parques y lago navegable, tenis, etc.  
Habitación desde 0'75 pesetas.  
GARAGE FOSSE  
SE HABLE FRANCÉS, INGLÉS Y ALEMÁN  
Informes: Directamente ó en Madrid, Bolsa, 2 (Antigua Bolsa)

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia, clorosis con dispepsia, suprimen los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.  
Se remite folleto á quien lo pide.

## Folleton del Noticiero de Soria (21)

en jerga tauromáquica, se afirmó sobre sus talones y pasó muchas veces al toro con la muleta para obligarle á bajar la cabeza.  
—¿Qué le diría ese joven para que ella se sonriera tan dulcemente?— pensaba Juanelo, olvidando que tenía delante un temible adversario.  
Y levantó involuntariamente los ojos. El toro, aprovechando esta distracción, se arrojó sobre el hombre. Este, sorprendido, dió un salto hacia atrás y le dirigió maquinalmente una estocada. El hierro entró algunas pulgadas, pero encontró hueso, y sacudido por la fiera, saltó de la herida y fué á caer á algunos pasos de distancia.  
Juanelo estaba desarmado y el toro lleno de vida, porque ese golpe no había hecho más que exasperar su rabia. Los chulillos acudieron entonces, haciendo ondular sus capas de colores.  
Melitona había palidecido ligeramente. La vieja exhalaba lastimeros ayes y gemía como pudiera hacerlo un balle-

nato. El público, al ver la incomprensible torpeza de Juanelo, manifestó su desagrado produciendo uno de esos alborotos en los que siempre sobresale el pueblo español.  
—Aquello era una verdadera lluvia de injuriosos epítetos, de gritos y maldiciones.  
—¡Fuera, fuera!— gritaban de todas partes—; ¡perro, ladrón, asesino! ¡A presidio! ¡A Ceuta! ¡Echar á perder así un toro como ese! Eres un carnice-ro. ¡Torpe! ¡Burro!  
Y todo lo que puede sugerir en ocasiones semejantes la imaginación meridional, inclinada siempre á los extremos.  
Sin embargo, Juanelo se mantenía firme debajo de este diluvio de injurias, mordiendo los labios y desgarrando con la mano que le había dejado libre los encajes de su chorrera. La manga de su chupa, desgarrada por el cuerno del toro, dejaba ver en su brazo una larga línea de color violado. Vaciló un momento y se hubiese podido creer que iba á desplomarse sofocado por la vio-

## Gran Taller de Maquinaria agrícola de FERNANDO DÍAZ.

Camino de la Estación.—CALATAYUD  
VERTEDERA  
El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa; de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo como en las ligeras ó caseajosas. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprar, probar y veréis vuestras labores producidas en un 80 por 100.  
Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.  
Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballerías, aun que sean de poca fuerza.  
TARIFA DE PRECIOS.—Vertedera ACUILA giratoria núm. 9, pesetas 55.—Número 10, con timón, 60; con cuerpo de acero dulce, 65 pesetas.  
Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados 10 manos, vertederas, trillos y corta-raíces.  
Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la Ley

